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Extensión EFE: “permisología” 
complica otra vez el proyecto 
TRANSPORTES. Práctica cultural de comunidad indígena se sobrepone con la 
iniciativa en un tramo. En tanto, se adjudicó ingeniería de detalle de la obra. 

Claudio Ramírez 

cramirercomercuriovalpaci 

130 de octubre pasado 
E se inició una nueva fase 

de participación ciuda- 
dana formal en el marco del 
proyecto de extensión ferrovia- 
ria de EFE hacia La Calera. Es- 

1o forma parte del proceso de 
evaluación ambiental y su ob- 
jetivo es dar aconocer las prin- 
cipales modificaciones que se 
hicieron a la iniciativa ingresa- 
da con.el fin de responder alas 
observaciones planteadas por 
los organismos públicos y por 
la comunidad. 

Aquí se encuentran, por 
ejemplo, los cambios en elem- 
plazamiento de dos estacio- 
nes, en el diseño de algunos 
pasos desnivelados, la actuali- 
zación de diversos estudios co- 
mo impacto vial, ruidos y vi- 
braciones, entreotrosaspectos 
que fueron presentados por la 
estatal enla Adenda queentre- 
góen septiembre. 

COMUNIDAD DIAGUITA 

En ese contexto, en el marco 
de la actualización de las lí- 

neas de base, concretamente 
la de medio humano, en la 

Adenda del Estudio de Impac- 
to Ambiental se incorporó la 
caracterización antropológica 
de la comunidad diaguita Ara- 
ya-Araya, reconociendo la 
eventual afectación a una 

práctica ceremonial. 
Esta consiste en unrecorri- 

do en zonas de la vía férrea, es- 

pecíficamente en un tramo 
donde se superpone con las 
obras del proyecto. Esta prácti- 
ca cultural no había sido consi- 

deradaen el Estudio de Impac- 
to Ambiental ingresado a eva- 
luación el año 2022, debido a 

que esta comunidad indígena 
fue reconocida como tal, por la 

Conadi, sólo en mayo del año 
2023. 

Al respecto, la vocera de la 
comunidad, Karina Galdames, 
señaló a El Mercurio que “no 
nos interesa hablar de este te- 
ma. No queremos que nuestra 
comunidad siga en la palestra 
y nos vinculen con proyectos 
sinrelevancia, porque parano- 
sotros no se va a hacer. Esta- 
mosen contra”. 

El gerente general de EFE 
Valparaíso, Miguel Saavedra, 

  

EL PRESIDENTE DE EFE, ERIC MARTIN, LIDERÓ DIRECTORIO EN LIMACHE. 

2023 
fue reconocida la co- 
munidad diaguita Araya- 

Araya por la institucionali- 
dad gubernamental. 

manifestó que “deacuerdo ala 
normativa vigente, el Servicio 
de Evaluación Ambiental debe- 
rádeterminar la pertinencia de 
realizaruna Consulta Indígena 
con el fin de llegar a un acuer- 
dorespecto delas medidas que 
la empresa ha propuesto”. 

Añadió queEFE se encuen- 
traa la espera de esta decisión 
por parte del SEA y cumplirá 
con todos los procesos regla- 
mentarios y legales vigentes. 

LOS PLAZOS 
En cuanto a la posibilidad de 

queeesta situación dilate el pro- 
yecto, tan anhelado porlos ha- 
bitantes de la zona interior, es- 
pecialmente de Quillota y la 
Calera, Saavedra indicó que 

“en caso de que el SEA resuel- 
va la realización de la Consulta 

Indígena, se espera queseaun 
proceso acotado, ya queen es- 
te caso se trata de una sola co- 
munidad”. 

Por lo tanto, subrayó que 
“podría desarrollarse de forma 
paralela a las demás activida 

des de la tramitación ambien- 

tal en curso, sin generar nece- 
sariamente una ampliación en 

CEDIDA 

    
720 
días corridos es el plazo 
que tiene la empresa gana- 

dora de licitación para reali- 
zar el estudio de ingeniería. 

los plazos generales de este 
anhelado proyecto que traerá 
de vuelta el tren de pasajerosa 
Ja Provincia de Quillota”. 

Por su parte, el diputado 
Tomás Lagomarsino (Partido 
Radical), que en su oportuni- 
dad fue crítico de otras com- 
plejidades que tuvo la iniciati- 
'vaen su momento, comoel ca- 

pítulo delos pozosarqueológi- 
cos, manifestó su inquietud 
por este nuevo episodio. 

“No puede seguirretrasán- 
dosela expansión del tren des- 
de Limache hacia Quillota y La 
Calera. Es un derecho paralas 
personas tener un transporte 
ágil y eficiente en materia de 
conectividad (...) espero que 
no se siga dilatando este tre- 
mendo proyecto para nuestra 
región”, comentó el parlamen- 
tario. 

  

ESTUDIO DE INGENIERÍA 
En paralelo, el Consorcio for- 
mado por Consultores de Inge- 
niería SPA y Systra Agencia en 
Chile se adjudicó la licitación 
para la ingeniería de detalle del 
proyecto. 

La decisión fue anunciada 

“En caso de queel 
SEA resuelva la 
realización de la 

  

tremendo proyecto 
para nuestra región, 
(..) es un derecho 
para las personas”. 

Tomás Lagomarsino 
Diputado (Partido Radical) 

tras una sesión extraordinaria 
del directorio de EFE desarro- 
lada en Limache, luego de rea- 
lizar una inspección en terreno 
altrazado dela extensión ferro- 
viaria a La Calera. 

Durante el proceso de lici- 
tación se recibieron 7 ofertas, 

con la participación de 12 em- 
presas. El monto de la inver- 
sión en esta etapa asciende a$ 
6.800 millones, por un plazo 
de720 días corridos. 

El contrato tiene por obje- 
tivo realizar la ingeniería de de- 
talle delas obras civiles y siste- 
mas ferroviarios, así como el 

desarrollo detodala documen- 
tación y planos para la cons- 
trucción y puesta en marcha 
dela extensión ferroviaria. 

Lainiciativaincluye lareha- 
bilitación y construcción de ví- 
as; las intervenciones de lases- 
taciones Limache y La Calera, 
juntoa la creación de 5 nuevas 
estaciones y la edificación de 
un nuevo Centro de Control de 
Tráfico, un Centro de Manteni- 
miento del material rodante y 
unacochera de trenes, además 
de un nuevo túnel y pasos des- 
nivelados. 

“Entendemos que esta in- 
geniería de detalle es un gran 
paso para avanzar, esperamos, 
apasos agigantados, pero con 
todo el rigor que se necesita 
dijo el presidente de EFE, Eric 
Martin. Por su parte la presi- 
denta de EFE Valparaíso, Bea- 
trizBonifeti, también valoró la 
adjudicación del estudio re- 
marcando que “es un paso 
muysignificativo”. “s 

  

     
  

SERÍA LA PRIMERA INICIATIVA DE ESTE TIPO LEVANTADA POR VÍASCHILE. 

Proyectan centro 
comercial a un 
costado de Ruta 68 
CASABLANCA. Iniciativa contempla un 
supermercado, entre otros servicios. 

empresa VíasChile, re- 
L lacionada con el grupo 

Abertis, proyecta la 
construcción de un centro co- 
mercial a un costado dela Ru- 
1a68, enel sector de La Vinilla, 
enla comuna de Casablanca. 

La iniciativa, que contem- 
pla una inversión de US$ 3,5 
millones, busca generar una 
variada oferta comercial que 
abarca servicios como farma- 
cia, restaurantes y supermer- 
cado, entre Otros. 

“Esta línea de negocio es 
complementaria a nuestro co- 
re business de ser operadores 
de referencia de autopistas”, 

  

8 
estacionamientos nor- 
males contempla la iniciati- 
va, además de 91 para bici- 

cletas. 

  

para implementar nuestro pri- 
mer proyecto, no sólo porque 
conocemos bien la ruta, sino 
también porque tiene uno de 
lostráficos vehicularesmásro- 
bustos del país”. 

En cuanto a la opción de 
explorar otras opciones a lo 
largo de esta vía o de otra enla 
región, subrayó que nose des- 

  óel director financiero 
de VíasChile, Rodrigo Olave. 

Agregó que “en este senti- 
do, hemos detectado que hay 
una necesidad de este tipo de 
servicios en las autopistas y la 
Ruta 68, claramente, se pre- 
sentacomo un candidato ideal 

cartala posibilidad. 
“Sibien estimamos queun 

proyecto de esta índole en la 
Ruta 68 resulta razonable, no 
descartamos — implementar 
proyectos similares en el futu- 
ro enotras rutas del país”, re- 
marcó Olave. cs 

  

Valparaíso suma 
la recalada número 
31en su temporada 
de cruceros 

El crucero “Seven Seas Mari- 

ner”, de la línea Regent Seven 
Seas Cruises, perteneciente al 
grupo Norwegian Cruise Line 
Holdings, arribaráel16 defebre- 
ro del próximoañoaTPS, conlo 
cual Valparaíso suma su recala- 
da 31 para la temporada 
2024/2025. Estese trata de un 
hito para elenclave, pueselgru- 
po Norwegian no volvía de ma- 
neraregulara Valparaíso desde 
la fuga de cruceros de 2017. 
“Permanentemente estamos 

realizando esfuerzos para 
atraera nuevas líneas decruce- 
ros, como también otras que 

  

AUMENTAN RECALADAS. 

hanidoregresando”, comentó 
el gerente general de EPV, 
Franco Gandolfo. Esta nave en 

particular tiene una extensión 
de216metros delargo y consu 
llegada son siete las naves pro- 
gramadas parael mes defebre- 
rode2025, cuya primera quin- 
cenaserá la más intensa en re- 
caladas de cruceros. s 
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